

Eigentum des Erich Fromm Dokumentationszentrums. Nutzung nur für persönliche Zwecke. Veröffentlichungen – auch von Tellen – bedürfen der schriftlichen Erlaubnis des Rechteinhabers.

Die Woche

9400 Regenshurg

## DVA Stuttgart präsentiert:

## Fromms Gesamtwerk

Anläßlich des 80. Geburtstages des weltbekannten Psychoanalytikers, Gesellschaftskritikers und Humanisten Erich Fromm am 23. März d. J. erschienen in der Deutschen Verlags-Anstalt Stuttgart, die ersten Bände der zehnbändigen Gesamtausgabe seines umfangreichen Werkes: Band I (Analytische Sozialpsychologie) und Band IV (Gesellschaftstheorie). Indessen liegen drei weitere Bände vor, Band VI (Religion), Band II (Analytische Charaktertheorie) und Band VII (Aggressionstheorie). Die restlichen fünf Bände sollen bis Ende 1981 herausgegeben sein. Herausgeber dieser sorgfältig edierten Gesamtausgabe ist Dr. Rainer Funk, langjähriger Assistent bei Erich Fromm und bester Kenner von dessen Schriften. Jeder Band kostet gebunden (mit Schutzumschlag) 45 DM, nach Ablauf der Subskriptionsfrist am 31. Dezember 1980 55 DM. Insgesamt umfaßt die Gesamtausgabe von Erich Fromms Schriften 4500 Seiten. Zwei Drittel der Schriften wurden neu übersetzt. Obwohl Fromm in der englisch und spanisch sprechenden Welt seit Jahrzehnten eine weitaus größere Leserschaft als bei uns hat, erscheint diese Gesamtausgabe zuerst in deutscher Sprache.

Band I (Analytische Sozialpsychologie) vereint alle Schriften aus Fromms Frühzeit, in der der Autor Psychologie und Soziologie zu verbinden suchte. Die Einleitung informiert über den Aufbau und die Gestaltung der Gesamtausgabe. Au-Berdem enthält der Band I eine ausführliche Biographie. Fromms Band II (Analytische Charaktertheorie) umfaßt die drei Monographien "Psychoanalyse und Ethik" (1947), "Die Seele des Menschen" (1964) sowie das berühmte Werk "Haben und Sein". In allen drei Untersuchungen beschäftigt sich Fromm mit Charakter-Orientierungen. Sie sind besonders für den therapeutisch arbeitenden Psychologen hilfreich.

Band IV (Gesellschaftstheorie) enthält zwei Monographien mit konkreten Vorschlägen zur wirtschaftlichen, politischen und kulturellen Neugestalltung der Gesellschaft, die 1955 veröffentlichte Analyse "Wege aus einer kranken Gesellschaft" und das 1968 erschienene Werk "Die Revolution der Hoffnung". Band VI (Religion) gibt anhand der Schriften zur Religion einen Einblick in Fromms Selbst- und

Weltverständnis. Seine psychoanalytische Religionskritik führt zu einer nichttheistischen Religiosität, der es vor allem um die Erfahrung der Einheit des Menschen mit sich, seiner menschlichen und natürlichen Umwelt und seiner Zielgestalt geht. Band VII (Agressionstheorie) enthält Fromms Hauptwerk, die "Anatomie der menschlichen Destruktivität" aus dem Jahre 1973. Dieses Werk ist ein wichtiger Beitrag zur Friedensforschung und zur 20. Jahrhunderts. des Kultur Fromm geht darin dem Phänomen der menschlichen Neigung zur Zerstörung um der Zerstörung willen nach. Dabei bedient er sich der Methoden der vergleichenden Verhaltensforschung und der psychologischen Theorien bis hin zu den Erkenntnissen der Antropologie und Neurologie mit allen wichtigen Richtungen innerhalb der Aggressionsforschung. Fromm weist nach, daß sadistische und nekrophile Destruktivität nicht triebbedingt, sondern gesellschaftlich bedingt ist. Sie ist die Folge ungelebten Lebens, eines Lebens in der Gesellschaft, die den Menschen verdinglicht hat. jwh.